



連載 ⑯

## 後継者対策

# 自己改革 JA紀南の挑戦



担い手育成のため実施している新規就農者セミナー

J Aには従来から地域農業の担い手育成対策として、「新規就農者奨励制度」がある。一年かけて農業技術や経営の講座、優良農家の視察な

どの研修を行う。併せて同世代の仲間づくりと情報共有のため、青年部や部会への加入も促している。

今年度からは「農業所得向上対策支援事業」のメニューの一つに、担い手が園地の規模を拡大する際の助成措置を設けた。「農地を守る」という意味合いも兼ねていることから、農地流動化の事業とも連動した取り組みとなっている。

事業への申し込みは、想定をはるかに上回る申し込みがあり、農地流動化の事業とも連動した取り組みとなっている。

行政との連携も進めている。今年7月、田辺市が「紀

## 農業を魅力のある職業に販売力強化や支援事業の充実も

農家数は、国の農林業センサス（5年ごとに集計）によると2000年に比べて3割以上減少している。年齢構成については約7割が60歳以上で高齢化が顕著に表れている。就農人口の

減少は農業の生産力低下に直結するため、後継者対策は喫緊の課題だ。J Aでは平成28年度策定した「第4次中期経営計画」や「第2次農業振興・再生計画」にも重要項目として掲げ、担い手を支援する具体的な取り組みに着手している。



就農6年目で着実に成果を出している濱野さん。レタスなどのほかケイトウにも挑戦

州田辺新規就農者育成協議会」を設立。先進農家やJAが参加し、就農希望者をより実践的な農業研修先となる農家と結び付けるのが目的だ。このほか県や国においても担い手に対する支援事業がある。ただ、J Aや行政による支援策だけでは、根本的な担い手不足問題の解決とはならない。農家からも「たとえ後継者がいても、農業に魅力がない」と

の声が多く、いかに農業を魅力的な職業として発信していくかが大きな課題だ。

新規就農者が成果を出している事例もある。就農6年目となる田辺市中三栖の濱野孝人さん（43）は、故郷である

タートだったが、「元々食に携わる仕事をしていたので農業に興味はあった。高齢化が進んでいるのは知っていたが、需要が減っている訳ではないので、絶対に儲かるとの夢を持っていた」と話す。7月から8月にかけては端境期となるため、作目をJ Aの販売担当と模索し、「昨年から新たに露地花のケイトウに挑戦。2ヶ月の作付けから始めて、今年度は15ヶ月まで拡大して収入アップにつながるなど着実に実績を上げている。

濱野さんは「気象条件が毎年違うので、やり方を考えるのが楽しいし、飽きてこないのが農業の魅力。20年後もそういう思っていると思う。やつてみたい」という若い人もいるが、どうすればいいか分からぬ。J Aには生産法人を立ち上げるなどして担い手の受け皿を広げてほしい」と要望する。

J Aは自己改革の基本目標として、農業者の所得増大を掲げており、そのためには販売力強化はもちろん、担い手支援事業の充実も重要だ。しかし、後継者を今後増やしていくためには、濱野さんのような「儲かる」「やりがいがある」といった魅力の発掘もJ Aには求められている。

**J A紀南は自己改革の実践を通じ農業所得の増大や地域の活性化にチャレンジしています**